

# Bourgogne

Anne-Claude Leflaive est une puriste, elle défend bec et ongles la tradition face à la menace OGM qui plane sur le vignoble français. Elle dynamise ainsi toute une région viticole depuis peu aux mains d'une nouvelle génération de vignerons et où l'on découvre des vins régionaux des plus intéressants.

Texte : Florence Kennel - Photos : Jean-Luc Barde

**C**omment se retrouver à la une du *Monde* le 15 août 2000? Voici la recette: prenez un sujet d'actualité (les OGM), une pétition de 23 prestigieux domaines bourguignons, et agitez avec la poigne d'Anne-Claude Leflaive, gérante du domaine familial éponyme à Puligny-Montrachet; vous obtenez un gros titre: "L'appel de Beaune contre les OGM" et le 20 heures de TF1 en prime. Anne-Claude

Leflaive fait partie de la mouvance bio bien implantée dans la Côte: un réseau d'une trentaine de domaines et de négoce dont la plupart sont en biodynamie, même s'ils ne le clament pas tous haut et fort. C'est ce vivier qui a fourni les signataires de l'Appel de Beaune. Les mêmes ont formé le noyau dur de l'association Terre et Vin de Bourgogne qu'Anne-Claude Leflaive préside depuis octobre 2000. La reconnaissance médiatique aurait donc pu venir plus tôt; d'autant qu'Anne-Claude Leflaive est la seule productrice au monde à avoir testé grandeur nature, sept ans durant, les méthodes bio et biodynamiques sur deux parcelles scientifiquement comparables (même cépage, même porte-greffe, etc.).

A 45 ans, la voilà maintenant propulsée au rang de Madame OGM. "Je ne suis pas contre les plantes transgéniques par principe, tempère-t-elle. Je demande simplement qu'on nous laisse le

## La manipulation génétique sonnera-t-elle les glas des grandes appellations françaises ?

temps de vérifier qu'elles sont inoffensives. J'ai trois enfants, je veux savoir ce qu'ils mangent." Voilà donc dix ans que, dans son coin, Anne-Claude Leflaive veille. Elle lit tout ce qui paraît sur les OGM. De la biodynamie à ce nouveau combat, une seule logique: "J'ai rêvé d'être médecin, et les problèmes de santé liés à l'alimentation m'ont toujours préoccupée. En 1990, on a donc introduit la biodynamie au domaine.

C'était un pari. A l'époque, je me suis dit: si je n'arrive pas à l'imposer en sept ans, je m'en vais."

Pari réussi: les 23 hectares du domaine Leflaive vivent maintenant au rythme des cycles lunaires et solaires. Plus aucun traitement chimique, mais beaucoup de visites dans les vignes: "Il est plus difficile de ne pas intervenir que d'intervenir", constate-t-elle. "Il faut faire confiance à l'organisme qui est capable de

se réguler." Faire confiance à la nature, prendre son temps: voilà une philosophie paysanne qu'assume tranquillement cette femme sportive qui a bien baroudé dans sa jeunesse. Aujourd'hui, elle est courtisée par les mouvements politiques; mais elle s'en méfie et préfère rester vigneronne, décidée à défendre une certaine idée des Appellations d'origine contrôlée. Avec la même volonté qu'elle met à faire son pain à la maison, allant jusqu'à Besançon pour y acheter la farine adéquate!

"Je ne suis pas contre les OGM par principe. Je demande simplement qu'on nous laisse le temps de vérifier qu'ils sont inoffensifs. J'ai trois enfants, je veux savoir ce qu'ils mangent."

Anne-Claude Leflaive

